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理学院新生大会发言稿 

魏宝君 

 

各位老师、各位同学，大家下午好。 

秋天是收获的季节，在这样一个灿烂的季节里，各位同学的

埋头苦读获得了收获——迈入了美丽的中国石油大学；理学院也

获得了巨大收获——那就是你们，今年有 443 名本科生、101 名

研究生，共计 544 名新生加入了理学院大家庭。今天，在即将迎

来新中国成立七十周年的重要时刻，我们与各位新同学相聚在

此，共同开启你们新的人生征程。我谨代表理学院全体教职工向

你们获得的收获表示祝贺，向你们加入理学院这个大家庭表示欢

迎，预祝你们未来的大学生活充实而顺利。在各位当中，有约

60 名数据科学与大数据专业的同学，你们是该专业的首批学生，

属于“大数据一期”，欢迎你们！ 

刚才我说过，理学院是个大家庭，她有近 270 名教职工、专

任教师超过 220 人，是全校最大的学院。俗话说，学好数理化，

走遍天下都不怕，理学院拥有数理化三大学科，足以为同学们未

来的发展打下坚实的理论基础。理学院拥有优秀的师资力量和良

好的教书育人氛围；理学院拥有良好的教学科研平台和浓厚的学

术研究氛围；理学院坚持开放办学，拥有通畅的海外学术交流渠

道。所有这些，都为同学们的发展提供了良好的机会和外部条件。

正是因为有了这种氛围和条件，我们理学院的人才培养才取得了

丰硕的成果。近几年，理学院每年大学生创新创业训练计划项目



2 
 

的立项均超过一百项，位居全校第一；理学院学生平均每年获得

省部级及以上竞赛奖励的数目超过一百项；本科生以第一作者发

表高水平论文的数量逐年递增，2019 年学校本科生创新成果认定

结果数量全校第一；理学院大创项目连续四年入围全国大学生创

新创业年会并取得佳绩，参与大创的本科生 90%以上都进入到

985、211、中科院等高水平学校和科研机构继续深造；近三年理

学院的本科毕业生初次就业率均突破 95%；2019 届 350 名毕业生

中，升学 190 人，占到毕业生总人数的一半以上，有 10 个宿舍

的升学率达到 100%。这些数据充分说明了我们理学院在人才培

养方面的实力。当然，上述这些亮丽的数据都是你们的师兄师姐

们创造的，相信在座的各位同学，一定会在自己的努力和学院的

培养下取得更好的成果，书写出更加美丽的篇章。 

即将开始新的学习和生活，我想，同学们都会思考自己的未

来之路在哪儿，思考自己在石油大学的求学生涯如何渡过。刚才

15 级应用物理学专业毕业生刘杰同学、18 级化学专业林中源同

学和 17 级理科实验班宫礼坤同学，作为学生代表进行了发言，

分享了他们在学习和科研方面的经历与收获。徐志杰老师的发言

也给了同学们以鼓舞和力量。同学们刚才已经看了大会前的视

频，根据大数据统计，你们会有 50%以上的概率会像你们的师兄

师姐一样，将来在祖国的天南海北或是大洋彼岸继续求学。当然

这需要以你们的奋斗为前提，你们的师兄师姐当中就有不少奋斗

成功的典范，让我们分享一个例子。 
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可能你们还记得郝校长在开学典礼上提到的那个从大山深

处走出的藏族女孩卢珊珊，校长希望每位新生未来都能成为优秀

的“卢珊珊”，她就是我们理学院化学专业刚刚毕业的 15 级本

科生。她大学四年，利用学校提供的良好的学习和科研条件，勤

奋求知、刻苦钻研，本科期间共发表 SCI 论文 17 篇，其中一篇

论文发表于 SCI 一区 TOP 期刊，在某些方面颠覆了前人的认识，

取得了创新成果。她是校长奖获得者、2018 年度“中国大学生自

强之星”获得者，在今年的学校毕业典礼上就是她代表全校本科

毕业生发言。但刚入学时由于学习基础和语言方面的原因，她的

成绩排名非常靠后。但她硬是凭借自己的努力与坚持，成功实现

了逆袭，改变了自己的命运。大家在暑假期间可能看过“哪吒之

魔童降世”这部动画片，我也看过，是我孩子陪着看的。影片中

的哪吒一直在与命运抗争，他的“我命由我不由天”的呐喊非常

霸气，卢珊珊的奋斗和哪吒有的一比，我希望你们也学一学这种

霸气。 

但遗憾的是并不是每个人都能有这份努力与坚持，并不是每

个人都会利用学校提供的良好的学习和科研条件，我们学院 2019

届毕业生中就有 16 人没有正常取得学位，延读至下一级。入学

时大家在同一起跑线，大一结束时有的同学就欠了 20 个学分。

别人上课时他在打游戏，别人吃饭时他在打游戏，别人睡觉时他

还在打游戏，这在我们部分同学身上真实地发生着。2018 级也就

是现在的大二，已经有 13 名同学因为所欠学分较多只能选择降
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级重读大一。还有个别同学，因为欠学分太多，触及学校学籍管

理底线，只能选择退学。他们当年彼此之间有着差不多的高考分

数，大家一起走入校园、一起接受军事训练、一起参加开学典礼，

但一年之后分化竟如此之大，令人不可思议！ 

我想，从外部来讲我们为每位同学提供的条件是一样的、提

供的机会是均等的、你们所处的环境是相同的，区别就在于你自

己，区别就在于你有没有为自己树立一个明确的奋斗目标和为了

实现这个目标所做出的努力与坚持。作为教师我们常说“授人以

鱼不如授人以渔”，有的专家又特别加了一句“授人以渔不如授

人以欲”，这个欲是欲望的欲。这句话的意思非常明确，教会学

生学习的方法不如教给学生学习的欲望，由此可见求知欲的重要

性。有了明确的奋斗目标你就有了强烈的求知欲望，有了强烈的

求知欲望你自己就会找方法、找资源、找平台、找机会，没有这

个欲望，老师就是手把手教也不一定愿意学。我们常说培养人才，

这是从外部因素来说的。与其说人才是培养出来的倒不如说人才

是成长起来的更为确切，因为成长主要取决于内部因素，外在的

平台、培养等只能是配合。希望各位新同学能够认清这些关系，

时刻保持警醒。 

千里之行，始于足下。在开学之初，我想对在座的各位同学

提四点希望和建议，希望你们的大学生活从一开始就能开个好

头，把目光放远一些，把目标定高一些，向着光明的地方一直努

力，让梦想的种子生根发芽，茁壮成长。 



5 
 

一、希望你们树立为之振奋的抱负。习近平总书记曾对青年

人提出期望：“青年理想远大、信念坚定，是一个国家、一个民

族无坚不摧的前进动力。青年志存高远，就能激发奋进潜力，青

春岁月就不会像无舵之舟漂泊不定。”心里有向往，脚下就有力

量。你们处在这样一个伟大的时代，理应有远大的抱负、崇高的

目标，将个人的发展与社会进步、祖国发展紧密联系起来，只有

这样方可大有作为。希望同学们的格局高一些，不要做精致的利

己主义者。 

二、希望你们付出持之以恒的努力。刚才我讲到的例子还有

教师同学代表的发言，都清楚地表明了这一点。任何目标的实现、

任何成绩的取得都需要坚持，都需要努力，都要在很累想放弃的

时候再咬牙坚持一会儿。对于我们数理化基础学科来说，只有打

下坚实的基础，你的能力才会慢慢显现出来，这离不开持之以恒

的坚持。第一个学期对你们非常重要，希望同学们从按时去上每

一次课，坚持每晚上自习，每天打卡不熬夜开始，养成积极的习

惯。希望同学们第一学期的学习成绩不要落下。 

三、希望你们保持阳光乐观的心态。开始的新鲜感过去以后，

你们可能会有落差，现实中的大学生活和你理想中的大学生活并

不完全一致。有些同学金榜题名的喜悦可能会变成专业中下游的

苦闷，放飞自我的快乐可能会变成学习、社团一把抓的焦头烂额。

这些都是你终究要迈过去的坎，每跌倒一次，希望你们都能从中

领悟到一点道理。面对挫折和困难时希望同学们保持阳光乐观的
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心态并积极寻求老师和同学的帮助。在我们理学院有科研成绩斐

然的学术大牛，有“听君一席话，胜读十年书”的任课老师，有

谆谆引导的班主任，有事无巨细充满活力的辅导员，当你遇到困

惑时，不妨走近他们，听听他们的建议。 

四、希望你们养成科学锻炼的习惯。刚才我提到你们在大学

里要有梦想、有抱负、要努力、要坚持。所有这一切都有一个前

提条件，那就是健康的体魄。你们刚刚完成军训，不知同学们有

没有晕倒的，有没有身体吃不消的。在此特别提醒各位同学多进

行体育锻炼，以应对繁重的大学学习生活和各种竞争与挑战。当

然锻炼要注意安全，尤其是生命安全，我们学校南门外的唐岛湾

大家就不要去游泳了。 

同学们，能考入中国石油大学说明你们是勤奋的、也是幸运

的，我把你们称为“幸运的前百分之五”。今年全国高考学生超

过一千万，而能进入 985、211 高校就读的约五十万，所以你们

在这幸运的前百分之五之内。我们常说知识改变命运，你们已经

在改变命运的道路上迈出了至关重要的一步，以后的圆梦之路将

更为艰险。希望我们学院提供的平台和我们老师的辛勤培养能与

你内心的梦想发生同频共振，助推你们走好圆梦之路。希望同学

们珍惜时间，勤奋学习，砥砺品格，完善自我，让未来四年的大

学生活成为人生历程中一段“激情燃烧的岁月”。学院将为你们

保驾护航，与你们共同书写属于 2019 级的精彩华章！ 

谢谢大家！ 


